

# La Idea

ORGANO DE LA

CONFEDERACION  
ESPIRITISTA ARGENTINA



## S U M A R I O

2 de noviembre — Tres aspectos de Espiritismo — Las causas del dolor, por León Denis — Personalidad eterna, por A. Rodríguez Díaz (colaboración) — Caridad, por María Luisa A. de Coelho Molina (colaboración) — La pluralidad de las existencias — La locura espírita — En la noche de difuntos, por Salvador Sellés — *Vidas necesarias*, por Aimée Blech — *Tiempos nuevos*, por Santiago A. Bossero (colaboración) — DR. OVIDIO REBAUDI — Fragmentos de una conferencia, por el Dr. Ovidio Rebaudi — Filosofía de un zapatero, por León Tolstoy — Congreso de La Haya — Esa carta me emocionó profundamente . . . por Fides — La fuerza del corazón, por J. Marcel Dorado — FESTIVAL ARTISTICO — Noticias — Sociedades Confederadas — Las primeras golondrinas (continuación)

# "L. S. 8 - Radio Sarmiento"

**L**a Broadcasting que sintonizan todos los oyentes por su programa altamente cultural.

ONDA 243.9 METROS

## ASOCIACION BIBLIOTECA "URANIA"

Filial de la C. E. A.

*Si Ud. desea cooperar en los propósitos de la Biblioteca de la C. E. A. asóciase.*

CUOTA MENSUAL \$ 0.50

Secretaría: SARANDI 48

Buenos Aires

# LA IDEA

REVISTA  
MENSUAL

Organo oficial  
de la  
Confederación  
Espiritista Argentina



Redacción  
Administración  
SARANDI 48  
Buenos Aires

Año IX

Buenos Aires, octubre y noviembre de 1931

Nos. 97 y 98

## 2 DE NOVIEMBRE

**E**STE día dedicado a los seres que han partido, va perdiendo su triste significado, para ser reemplazado por un concepto más racional y elevado.

Los nuevos conocimientos permiten a la humanidad conocer con exactitud que la inmortalidad del alma es un hecho innegable, que tiene como base demostraciones científicas, reconocidas y aceptadas por los hombres estudiosos y libres de prejuicios de todas las naciones.

El Espiritismo ha venido a levantar el velo, mostrando a los incrédulos que un mundo espiritual nos rodea, formado por los llamados "muertos" y que se comunica con los terrenales.

Mediante esas comunicaciones y los estudios realizados, se ha llegado a formar una doctrina que tiene como base la moral, la filosofía y la ciencia, que trata de mejorar a la humanidad, mostrando al hombre el objeto real de su existencia, impulsándolo por el camino del bien y señalándole el amor universal como objeto primordial de la creación.

Las religiones positivas, esencialmente materialistas, han pretendido encerrar la verdad en sus dogmas, pero el espíritu inquieto de los seres en su grado de evolución actual, busca en otras sendas, nuevos conocimientos para resolver los problemas anímicos y las dudas naturales que se presentan a diario.

El Espiritismo, libre de prejuicios y dogmas, llama a sus filas a todos los hombres que anhelan una perfección y que buscan nuevos horizontes para saciar la sed de Infinito que anida en sus almas.

## TRES ASPECTOS DEL ESPIRITISMO

El problema de cómo se ha de encarar el Espiritismo para que ejerza una mayor influencia en los asuntos del mundo y sea más eficaz a la evolución moral y social, es siempre de palpitante actualidad y de capital importancia para los que deseamos hacer de él una doctrina a la vez ideal y práctica: ideal en tanto que su finalidad ulterior, jamás satisfecha, abarca siempre nuevos y más dilatados horizontes al perfeccionamiento humano; práctica, en tanto esta misma finalidad se va realizando en el límite de las posibilidades y de los esfuerzos humanos. En esta doble finalidad mediata e inmediata y fundando nuestra acción en ésta, con el fin de realizar aquélla, es cómo debemos desarrollar nuestra labor espírita, sin descuidar ninguno de los aspectos que el Espiritismo presenta para su desenvolvimiento integral; ya que no es posible alcanzar lo más sin practicar lo menos.

Los que, por espíritu estrechamente positivo, sólo buscan en el Espiritismo la pura fenomenología, concretándose exclusivamente a la comprobación y recomprobación de los hechos, haciendo caso omiso de los problemas de orden filosófico, moral y sociológico, que se deducen de los hechos y desprecian muchas veces a los que se ocupan de estos aspectos doctrinarios, no hacen sino desvirtuar el mérito de sus esfuerzos, por cuanto, restando valor ideológico a los hechos, reducen el Espiritismo a una axiología empírica, incapaz de influir en las acciones del hombre y marcarle a éste nuevas normas de conducta, que es, en nuestro sentir, lo que mayor interés tiene para la sociedad. Pues el hecho en sí, escueto y desnudo de todo contenido ideológico, sólo aporta una satisfacción egoísta cuando no se saca de él las consecuencias filosóficas y de orden moral que dan mayor impulso al progreso de la sociedad hacia sus fines superiores.

Los que, ajenos al desarrollo fenomenológico, se entregan a especulaciones filosóficas, sin contribuir a hacer práctica la doctrina, tampoco llenan cumplidamente el cometido espírita, porque, aún tomando como base de sus especulaciones, los hechos espíritas ya comprobados, y no contribuyendo a una mayor investigación y mejor comprensión de los mismos, a fin de responder con nuevos aportes científicos a las exigen-

cias de la crítica y aclarar sus propios conceptos filosóficos, no pueden satisfacer debidamente a los profanos ni hacer una obra eficaz en la sociedad, poniendo sus inteligencias y la ideología que las nutre al servicio de la justicia, del bien y de la verdad sociales.

Especular en abstracto sin realizar nada en concreto, es obra de soñadores estériles, mas no de espiritistas.

Los que sin descuidar el aspecto científico y filosófico, hacen del Espiritismo una ideología ética, social y humana, en cuanto tiene de practicable en el plano terrestre en que vivimos y tratan de infiltrar en la sociedad los principios que postula nuestra doctrina, buscando mancomunar las fuerzas ideológicas que tienden a un mismo fin social, éstos son, sin duda, los que mejor interpretan y sirven al Espiritismo, porque son, sin disputa, los que más bien hacen a la humanidad.

Los espiritistas no podemos aislarnos de la humanidad ni buscar nuestro mejoramiento espiritual, colocándonos al margen de sus dolores y de sus miserias; somos parte integrante suya, la parte que más sensible debe ser a sus sufrimientos y la que con más buena voluntad debe remediarlos, la que con mayor inteligencia y valentía debe tratar de resolver sus problemas. Vivimos en la historia y estamos, como los demás hombres, encadenados a ella por ley de causalidad moral. Si no queremos ser meros espectadores de los acontecimientos que se desarrollan a nuestro alrededor y nos envuelven y arrastran, haciéndonos cómplices por nuestra falta de actitud, hagámonos actores, influyamos en su marcha y tracémosle una dirección de acuerdo con nuestra ideología.

No es, no puede ser nuestra función social, espírita, la acción aislada, individual o de pequeños círculos; la influencia de la caridad personal, el límite estrecho de la beneficencia societaria, aunque fundados en sentimientos muy nobles y muy buenos, no pueden resolver los hondos problemas sociales que conmueven a la humanidad. Se necesitan otros medios más inteligentes y expeditos: una acción común, continuada, de entidad social, un esfuerzo tesonero, conjunto, un propósito de colectividad, noble, desinteresado, inteligente, franco y de-

## LAS CAUSAS DEL DOLOR

por León Denis

La vida actual es la consecuencia directa, inevitable de nuestras vidas pasadas, como nuestra vida futura será la resultante de nuestras acciones presentes, de nuestro modo de vivir.

Al venir a animar un cuerpo, el alma trae consigo, a cada renacimiento, el bagaje de sus cualidades y de sus defectos, todos los tesoros acumulados por la obra del pasado. De este modo, en la serie de nuestras vidas, construimos con nuestras propias manos el centro en que debemos renacer y el sitio que debemos ocupar.

Por la ley de reencarnación, la soberana justicia irradia sobre los mundos. Cada ser, cuando llega a poseerse en su razón y en su conciencia, se convierte en el artífice de sus destinos. Forja o rompe a voluntad las cadenas que lo sujetan a la materia. Los males, las situaciones dolorosas que les caben en suerte a ciertos hombres, se explican por la acción de esta ley.

Toda vida culpable debe ser expiada. Llega una hora en que las almas orgullosas renacen en condiciones humildes o serviles, en que el ocioso tiene que aceptar penosos trabajos. El que ha hecho padecer, padecerá a su vez.

Las pruebas que sufrimos nos ayudan a conocernos y a dominar nuestras pasiones. El dolor es la purificación suprema, la escuela donde se aprende la paciencia, la resignación y todos los austeros deberes. Es el horno donde se derrite el egoísmo y se disuelve el orgullo.

A veces, en las horas sombrías, el alma atormentada se revela, reniega de Dios y de su justicia; luego, cuando la borrasca ha pasado y se encamina, ve que aquel mal

aparente era un bien, ve que las penas la han hecho mejor, más accesible a la piedad, más caritativa para con los desgraciados.

Todos los males de la vida contribuyen a nuestra elevación, por medio del dolor, de las pruebas, de las humillaciones, de los achaques y de las desgracias: lo mejor nace de lo peor. Por esto hay en este mundo más penas que alegrías. La prueba temple los caracteres, afina los sentimientos y doma las almas fogosas y altaneras.

No maldigamos el dolor. Sólo él nos arranca a la indiferencia y al deleite. El esculpe nuestra alma, dándole su forma más pura y su más perfecta belleza.

La prueba es un remedio infalible para nuestra inexperiencia. La Providencia procede con nosotros como una madre previosa con su hijo indócil. Cuando nos resistimos a sus llamamientos, cuando nos negamos a seguir sus consejos, nos deja sufrir desengaños y reveses, sabiendo que la adversidad es la mejor escuela de bondad y sabiduría.

Considerando estas enseñanzas, ¿qué viene a ser la idea de la muerte? Pierde todo carácter espantoso. La muerte no es ya más que una transformación necesaria y una renovación. En realidad, nada muere. La muerte no es más que aparente. Tan sólo cambia la forma exterior; el principio de la vida, el alma, permanece en su unidad indestructible. Más allá de la tumba se encuentra en la plenitud de sus facultades, con todas las adquisiciones, luces, virtudes, aspiraciones y potencias con que se ha enriquecido durante sus existencias terrenas.

cidido, ajustado siempre a nuestros principios y por encima de mezquinos intereses de círculo; todo esto ayudado por idénticos fines ideológicos, produciría en esta época de transición, resultados beneficiosos para la humanidad sufriendo y para la causa del espiritualismo, que, en poder de las religiones y de la teología, no ha servido sino para encubrir despotismos e injusticias.

Toda entidad espiritista, para llenar debidamente su función social, debiera desarrollar simultáneamente esas tres activida-

des o aspectos del Espiritismo de que hemos hablado: experimental, filosófico y sociológico, encauzando este último en las nuevas corrientes ideológicas, cuyo fin social está inspirado en los mismos principios de justicia económica y social, en la paz, la fraternidad y la solidaridad humanas.

Los fines sociales del Espiritismo no son otros, y, dentro de sus medios legítimos de acción, debe todo espiritista perseguirlos y realizarlos.

# PERSONALIDAD ETERNA

(Colaboración)

por A. Rodríguez Díaz

Por temor pueril, aún más por inconcebible ofuscación, muchos seres rehuyen ocuparse de investigar el asunto esencialmente más importante de nuestra vida "La perpetuidad del Ser", que daría por resultado unificación de criterio y de propósitos en beneficio colectivo, tanto en el orden moral como en el social y económico. La investigación de esta gran verdad traería una orientación a la conciencia individual y una racional solución a todos los problemas sociales, políticos y religiosos. "La inmortalidad", ha dicho Pascal, "es algo que nos toca tan profundamente, que se necesita haber perdido todo sentimiento para permanecer en la indiferencia de saber lo que se Es". Y esta pérdida de sentimientos es lo que produce los trastornos y tragedias de la época actual.

Todas las religiones se han basado en ese principio, imperfectamente sustentado y transmitido, uniendo pueblos y tribus antagónicas y distanciados, solamente con la doctrina. ¿Qué sería si la doctrina se apoyara en la demostración palmaria de los hechos?

El Alma, nuestro YO, eterno e indestructible, para cuya demostración de perpetuidad, la filosofía escolástica creía suficiente un silogismo que decía:

El alma es simple.

Lo simple carece de partes.

Lo que carece de partes no puede corromperse.

Lo que no puede corromperse, no puede morir.

Lo que no puede morir es inmortal.

Luego, el alma es inmortal.

Esta fórmula silogística tan vana y pueril, con su inocente razonamiento, no conseguía más que olvidar prontamente lo que con tanta facilidad se aprendía.

¿Qué medios hemos de emplear, entonces, para entrar en el dominio de la verdadera convicción para cerciorarnos de nuestra inmortalidad?

Si no queremos, como primera intención, apelar al estudio de filósofos como Allan Kardec, L. Denis, Flammarión, Delanne, etc., ni conocer las maravillosas experiencias realizadas por W. Crookes, Richet y otros muchos sabios que pacientemente se han dedicado a desentrañar el misterio que envuelve nuestra existencia, agudicemos nuestro espíritu de observación en presencia de los hechos que se realizan en los momentos de asistir a la desencarnación de los seres familiares y amigos y que nuestro criterio sepa traducir fielmente las impresiones que recibimos, los fenómenos que se verifican, las indicaciones del que se va y los recuerdos de los que quedan. Y con estos elementos de juicio, estaremos en condiciones de indagar en el campo Espírita y descubrir las bellezas que encierra la doctrina.

## NO SON ESPIRITISTAS

LOS QUE TITULANDOSE DE TALES, LUCRAN, EXPLOTAN Y ENGANAN. EL ESPIRITISMO NO SE OCUPA DE ADIVINACION, CARTOMANCIA, SORTILEGIOS, NI DE COSA ALGUNA PARA EMBAUCAR A LOS PROFANOS; Y DECLARAMOS QUE, TODO AQUEL QUE EN SU NOMBRE REALIZA TALES ACTOS, EXIJA O NO REMUNERACION EN PAGO DE SUS MISTIFICACIONES, ES UN VULGAR ESTAFADOR.

# CARIDAD

(Colaboración)

por *María Luisa A. de Coelho Molina*

El Espiritismo tiene por divisa "Amor y Caridad", acatando el sublime precepto predicado por Cristo: "amaos y ayudaos los unos a los otros". Todos necesitamos de la caridad: los desheredados, los ricos, los potentados, porque donde quiera que viva una criatura humana, hay bajo el velo de la felicidad amargos y punzantes dolores; socorrámonos los unos a los otros con bastante desinterés para no exigir ningún reconocimiento de parte de los que hemos socorrido.

Hagamos la caridad espontánea, tan fraternal, tan buena, que sea maravillosa eclosión de flores en el camino árido de los tristes. Una mirada, una sonrisa, una palabra de consuelo, un consejo, son caridades tan valiosas como aplacar el hambre del necesitado; aprendamos a comprender las miserias morales y materiales y luego surja divina la caridad para aliviarlas.

¡La paz del corazón y de la conciencia es la dulce recompensa de las obras!

Sólo la falsa caridad hiere y humilla al que consuela; guardémonos de estos extravíos que ningún mérito tienen ante los ojos de Dios. El, debe conocer los generosos rasgos de nuestro corazón; jamás demos como humillante limosna, sino con el sentimiento de amor fraternal.

El pensamiento de la caridad bien interpretado debe primar en todo; levantar al caído, es una de las caridades más meritorias; los rasgos nobles y generosos para apartarlos de la mala senda, haciéndoles entrever días más felices, ayudándoles moral como materialmente, con sincero sentimiento y formas afectuosas, despiertan muchas veces condiciones adormecidas en los seres y Dios los vuelve a la buena senda.

El secreto de la caridad, es hacer obra silenciosa y eficaz, de amparar a todos y sobre todo aquellos cuyo espíritu aplastado por la indiferencia o las hostilidades, no pueden abrirse paso; los espiritistas debemos apoyarlos, tenderles la mano y servirles de guía en los momentos más difíciles. Ahí está el secreto del triunfo. ¿Qué se cosechan ingratitudes? Esto no nos debe decepcionar, pues bien sabemos que esto es efecto de la ignorancia cuando no conse-

cuencia del ambiente; debemos pensar que algún día quizás hayamos procedido nosotros de igual modo; en estos casos compadezcámonos: tanto peor, el que pudiendo fomentar en su espíritu nobles pensamientos, sólo cultiva odios y rencores, porque ennegrece su vida y ese será su castigo.

El sufrimiento es útil, es una oportunidad bendita, un elemento necesario a la evolución humana, es la escuela del amor: si a veces se agria, más pronto se desarrolla en el corazón el germen de la tierna compasión por todo el que sufre. ¿Existe acaso algún hombre que no haya sufrido? ¿Acaso esos seres podrían auxiliar a los desdichados, llorar con quien llora, hallar palabras de consuelo que sirvan de bálsamo a las heridas? ¿Por qué, pues, tanto temor al sufrimiento? ¡No sabemos soportar siquiera un simple dolor de cabeza! Huímos del contacto de la miseria, todo ello por no alarmar nuestros corazones sensibles.

Ahora bien, sabemos que el mal, como la miseria, es pasajero, sólo el bien es eterno y por consiguiente es el único tesoro que conservamos eternamente. Todos luchamos y sufrimos y las duras lecciones que nos dan experiencia, nos hacen virtuosos y con el corazón lleno de compasión, pero rebosando paz y tranquilidad, bendigamos a Dios y a su justicia.

---

La capacidad para hacer el bien que tiene el alma humana, es desconcertante por su grandeza. — *Amado Nervo*.

---

Podéis derribar un árbol sin perjudicar a la especie; pero no podéis abandonar a un hombre, el más débil y más pequeño, sin lesionar a la humanidad. — *Carlos Wagner*.

---

Aceptemos lo que nos dan, al dejarnos esos muertos ilustres, y volviendo los ojos hacia el porvenir, saludemos, serenos y pensativos, las grandes llegadas que nos anuncian esas grandes partidas.

*Victor Hugo*.

## La pluralidad de las existencias

Tan sólo la pluralidad de las existencias puede explicar la diversidad de caracteres, la variedad de aptitudes, la desproporción de cualidades morales, en una palabra, todas las desigualdades que nos llaman la atención.

Fuera de esta ley en vano nos preguntaríamos por qué ciertos hombres están dotados de talento, de nobles sentimientos, de aspiraciones elevadas, cuando a tantos otros sólo les cabe en suerte necedad, pasiones, viles e instintos groseros.

La influencia de los centros, la herencia, las diferencias de educación, no bastan a explicar estas anomalías. Vemos a los miembros de una misma familia, semejantes por la carne y por la sangre, y nutridos con los mismos principios, diferir en muchos puntos. Hombres excelentes han tenido monstruos por hijos; por ejemplo, Marco Aurelio, que engendró a Commodo, y personajes célebres y estimados han nacido de padres oscuros, desprovistos de valor moral.

Si todo empezase para nosotros con la vida actual, ¿cómo explicar tanta diversidad en las inteligencias, tantos grados en las situaciones humanas? Un misterio impenetrable envolvería a esos genios precoces, a esos espíritus prodigiosos que, desde su infancia se enlazan con ardor en los senderos del arte y de la ciencia, cuando tantos jóvenes se consumen en el estudio y no

pasan de la medianía a pesar de todos los esfuerzos.

La doctrina de las existencias múltiples, disipa todas estas obscuridades.

Los seres que se distinguen por su poder intelectual o sus virtudes, han vivido más tiempo, han trabajado más y han adquirido una experiencia y aptitudes más extensas.

El progreso y la elevación de las almas dependen únicamente de sus trabajos y de la energía que han desplegado en el combate. Las unas luchan con valor y salvan rápidamente los grados que las separan de la vida superior, mientras que otras se estacionan durante vidas ociosas y estériles. Mas estas desigualdades, resultado de las obras del pasado, pueden ser rescatadas y niveladas por nuestras vidas futuras.

Esta es la única solución racional del problema. A través de la sucesión de los tiempos, en la superficie de millares de mundos, nuestras existencias se desenvuelven, pasan y se renuevan, y, en cada una de ellas, un poco de lo malo que existe en nosotros desaparece; nuestras almas se fortalecen, se limpian, penetran más adelante en la vía sagrada, hasta que libres ya de las reencarnaciones dolorosas, hayan conquistado por sus méritos el acceso en los círculos superiores, donde irradian eternamente la belleza, la sabiduría, el poder y el amor.

### ¿ES MALO SER POETA?

—Mamita: ¿es malo ser poeta?

—No, chiquitín; al contrario, el poeta es un ser que está siempre muy cerca de Dios, aunque las más de las veces no lo sabe.

—Entonces, mamita: ¿por qué padre decía el otro día que los poetas eran los seres más fastidiosos de la tierra?

—Lo debe haber dicho de broma, niño mío.

—No, madre; es que a papá se le ocurren cosas muy raras que a ti nunca te oigo

decir. Sí, madre; papá dice muchas cosas muy raras. ¡Mamita, si no es malo, yo quiero ser poeta!

—Pero si ya lo eres, mi niño; sólo que eres un poeta que vive sus versos por no poderlos escribir. Tus versos, mi niño, son pureza, iluminación sencilla, nácar en tus mejillas y fulgores divinos en tus ojos. . .

—Mamita, ¡qué buena eres! Ahora te quiero más. . . ¡Nunca creí que fuera tan sencillo ser poeta!

(De la revista «Dios», de Méjico)

## LA LOCURA ESPIRITA

Ana Kingsford seguía en París un curso de medicina. Terminada una lección sobre la locura, preguntóle Ana al profesor cómo se podía estudiar a un paciente. Respondióle el maestro que la existencia de una idea fija, a la que ni la razón, ni la evidencia consiguen borrar, es prueba inconcusa de locura. Como ejemplo, refirió el maestro el siguiente hecho:

La semana pasada tuve un caso en mi clínica. Fui, con algunos otros miembros de la Facultad, llamado a emitir parecer sobre las condiciones mentales de un hombre, que, excepción hecha de un punto, era tan cuerdo como usted y como yo; caballero de buena reputación, hábil escritor y hombre de negocios avezado. Tenía, empero, una idea fija, que no había medio de quitarle: la de que conversaba con su esposa, ya difunta. Sus parientes temían que, bajo la influencia de tal monoidea dispusiese de sus bienes y les excluyese del reparto. Ese temor es el que les movió a pedir el parecer médico. En la actualidad, el aludido caballero está recluso en un nosocomio.

—¿Y esa es la única prueba de su locura? — preguntó Ana Kingsford.

—Ciertamente. ¿Qué mejor prueba se podría tener? Su esposa murió, y él se empeña en que se le aparece y habla con él.

—¿Por qué no pudiera ser?

—¿Por qué? Sencillamente porque está muerta.

—¿Síguese, entonces, que el organismo físico lo es todo y que no puede haber ningún principio que le sobreviva y tenga la posibilidad de comunicarse con los vivos?

—¡Oh! Si hubiésemos de admitir esa posibilidad, admitiríamos como verdad los principios espiritistas. ¿Qué sería, entonces, de nosotros y de nuestra filosofía materialista, sobre la que tenemos basadas todas nuestras ideas?

—¿Quiere usted decirme con eso que ni la razón, ni la evidencia, podrían convencerle de que hay un alma que sobrevive al cuerpo y puede conversar con los vivos?

—¡Naturalmente! No, no puedo concebir que haya medio de persuadirme. Al contrario: si me sintiese dispuesto a dar crédito a semejante disparate, significaría, para mí, que estaba a punto de perder la cabeza, y me sometería a un tratamiento adecuado.

—¡Muy bien! De su definición y de su confesión, deduzco con absoluta seguridad — objetó Ana Kingsford — que desde este momento tiene usted derecho indiscutible a obtener un certificado que le abra las puertas de una casa de orates, y si yo dispusiera ya de título, suscribiría sin ningún recelo ese certificado, puesto que usted mismo admite que tiene una idea fija que ni la razón, ni la evidencia, serían bastante para borrarla.

(De la *Vida de Ana Kingsford*)

---

## LUCHA

No te quejes de tu suerte, ni seas un resignado. Procura aumentar en ti los elementos de la lucha y lucha sin descanso y sin sosiego; si ahí fracasas, no importa; no te desalientes, sigue luchando, que quien lucha y persevera, triunfa al fin.

El desaliento invade el cuerpo, es cierto; muchas veces una gran laxitud cohibe los brazos, pero no importa, haz un esfuerzo y sigue, sigue luchando, que la suerte alguna vez se cansará de ser adversa y la mala suerte no existe en realidad, lo que sí existe son

los caracteres débiles, los falsos luchadores, los escasos de energías, los faltos de voluntad para quienes no está destinada por cierto la corona del éxito que premia los afa-nes.

— ¿Quieres embellecer tu ciudad natal con un rarísimo y preciadísimo don? Entrégate tú mismo después de convertirte en perfecto modelo de bondad, generosidad y justicia. — *Epitecto*.

## EN LA NOCHE DE DIFUNTOS

por Salvador Sellés

¿Por qué las lentas campanas  
claman dolientes a muerto,  
si del fúnebre concierto  
las vibraciones son vanas?  
Cese en la región vacía,  
ese lamento profundo:  
desde el principio del mundo,  
nadie ha muerto todavía:  
nadie, en tan larga jornada,  
sufrió tan mísera suerte;  
no ha muerto más que la Muerte:  
no ha muerto más que esa nada.

En la infinita Creación,  
cuanto muere, resucita:  
en la Creación infinita,  
cuanto vive, es mutación.  
Cuanto se va, vuelve y pasa.  
¿Por qué fatal despedida?  
Dios, el creador de la vida,  
en su creación no fracasa.  
¿No digáis a nada "adiós",  
porque si posible fuera  
que algún átomo muriera,  
moriría el mismo Dios!

Mirad con ojos serenos  
desde región de alegrías,  
todas las tumbas vacías,  
todos los espacios llenos.  
Ved, en la altura del cielo,  
cómo flotando palpita  
la multitud infinita  
de los difuntos del suelo,  
y cómo sigue el problema  
de la existencia, que es drama,  
bajo la luz que derrama  
la Inteligencia Suprema.

Nuestra queja dolorida,  
en nada justo se funda:  
la Muerte es madre segunda  
que nos da segunda vida;  
y para el nuevo nacido  
que espera nueva fortuna,  
el ataúd es cual cuna  
abierta al cielo tendido,  
y de ella surge volando  
a vivir con mejor suerte,  
todo aquel ser que la Muerte  
meció en su cuna cantando.

No contempléis el misterio  
de la muerte con espanto,  
ni reguéis con triste llanto  
el umbral del cementerio;  
pues en sus fúnebres salas  
de calabozos tan llenas,  
los cuerpos hallan cadenas,  
mas los espíritus, alas;  
y van a la inmensidad  
como la alondra que pía,  
cantando al alba y al día,  
cantando a la libertad.

Por allí sube Julieta  
con su consorte Romeo,  
y a celestial himeneo,  
con Rafael va Marieta.  
Por allí suben a un cielo  
de luz, música y cantos,  
todos los mártires santos  
muertos de amor en el suelo,  
y al ascender dos a dos  
a las alturas más hondas,  
llegan a mágicas frondas  
de un Paraíso, que es Dios.

No lloréis más, mis hermanos,  
los que encerrastéis un día  
cuanto vuestra alma quería,  
en sepulcrales arcanos;  
no prolonguéis ese duelo  
por vuestros caros ausentes;  
decid, mirando fervientes  
las altitudes del cielo:  
¿Muertos en tanto esplendor!...  
¿Si es imposible que mueran!...  
¿No los veis que nos esperan  
estremecidos de amor?...

¿Muertos!... no hay muertos; mas sí;  
muertos hay; somos nosotros;  
¿a qué llorar por los otros,  
si estamos muertos aquí?  
Los que ocultamos la luz  
porque nos falta denuedo;  
los que miramos con miedo  
todo calvario y su cruz;  
los que negamos las manos  
y el corazón a los yertos...  
¿Nosotros somos los muertos!...  
¿Resucitemos, hermanos!!

¿Cantad alegres, campanas!  
Pasó la noche sombría  
de los Difuntos y el día  
muestra sus rosas y granas!  
Ved la áurea luz, la áurea hora:  
esta es la Aurora divina  
de nuestra santa Doctrina;  
revelación salvadora.  
¿Bronces, alzad la canción  
hasta el empíreo celeste!  
Sábado de Gloria es este.  
¿Pascua de Resurrección!

Ya los ansiados ausentes,  
como serafíneo coro,  
de sus alcázares de oro  
bajan a hacerse presentes,  
y su tiernísimo amor  
nos dice: ¿Muertos amados,  
vivid, ya estáis rescatados;  
resucitó el Redentor!  
¿Basta de acerbos dolores!  
¿Ya habéis bastante sufrido!...  
Y pues os han redimido,  
¿resucitad, redentores!!

## VIDAS SUCESIVAS

por Aimée Blech

La creencia en las vidas sucesivas del alma es tan antigua como el mundo. Las antiguas religiones de la India la enseñaron: Pitágoras, Platón y los neoplatónicos, la afirmaron: hasta fué reconocida por los padres de la Iglesia, y Jesús hizo mención de ella a sus discípulos, como lo atestiguan algunos pasajes de los Evangelios.

Si consideráis el concepto de las vidas sucesivas del alma desde el punto de vista moral, lo encontraréis, sin duda, infinitamente más racional, más justo y más satisfactorio que cualquiera teoría ortodoxa o filosófica. En su consoladora grandeza, en su perfecta justicia, destruye la horrible doctrina de la predestinación, que convierte a un dios de bondad y amor, en un verdugo, o sea, Dios creando las almas para el vicio, lo mismo que para la virtud. Creando acaso un alma pura y virtuosa en sus tendencias, colocándola en un ambiente sano y conduciéndole luego paternalmente al paraíso, después de haberla guiado por un sendero llano y fácil. Esta otra, en cambio, la crea dotada de malos instintos, viciosa, y la rodea de un ambiente malsano, de contactos abyectos, que conducen fatalmente a esta alma al crimen. ¿Acaso, en tales condiciones, no sería el mismo Dios un criminal? ¿Puede admitir alguien, semejante doctrina, tan injusta, como monstruosa? Doctrina, que a muchos obliga a exclamar indignados: "Si este es vuestro Dios, reniego de él. Prefiero un cielo vacío a aquel en el cual reina un verdugo." ¡Ay! El cristianismo tan grande y puro en su origen, verdadera religión de amor y de sacrificio, enseñada al Occidente por la hermosa y admirable figura de Cristo. . . , el cristianismo ha sido en muchos puntos indignamente desfigurado por falsos cristianos, cristianos de nombre, mas no de hecho, que no siguieron las leyes de su divino Maestro. ¡No! Las almas no se crean viciosas o virtuosas, no hagamos esta ofensa al padre de todos los seres humanos. Las almas son como a sí mismas se crearon en las muchas existencias pasadas, que unas a otras se sucedieron.

Las almas virtuosas son las que han

avanzado en el camino de la evolución; son almas que por las experiencias adquiridas en miles de vidas anteriores, han vencido en las luchas su naturaleza inferior, desarrollando lentamente las virtudes que hoy poseen. Los seres viciosos, crueles y débiles, son, por el contrario, almas jóvenes, que no poseen aún la noción del bien y del mal, cuya conciencia, resultado de innumerables experiencias pasadas, no tienen aún suficiente desarrollo. Estas almas, jóvenes aún, tienen mucho que aprender en la severa escuela de la vida, en la escuela del sufrimiento.

¡Pensad, pues, cuántas vidas son necesarias para constituir una conciencia delicada! ¡Pensad en los sufrimientos que habrán soportado antes de haber aprendido su lección! ¡Hay tanto qué aprender!

El sufrimiento es la consecuencia del mal, éste es, a su vez, el resultado de la ignorancia. El alma ignorante, arrastrada por sus impulsos, por sus deseos, por sus pasiones brutales como por caballos desbocados; el alma ignorante, comete el mal y lo comete siempre hasta que, a fuerza de sufrir, viendo que el dolor sigue a las malas acciones, empieza a reflexionar, a sacar deducción de sus experiencias y a evitar el mal. En este punto brota la razón, los primeros gérmenes de la conciencia.

Conciencia bien grosera por cierto en sus principios, pues el alma evita de cometer una mala acción, no porque ésta sea mala, sino tan sólo por librarse del sufrimiento como resultado. Sin embargo, con nuevas y continuas experiencias, esa conciencia se desarrolla y enriquece, y paso a paso, la inteligencia se desarrolla también y se afirma. La Evolución se hace más rápida. Los malos instintos desaparecen, los impulsos brutales, irreflexivos, las sensaciones y las emociones groseras se transforman en sentimientos y afectos; el hombre llegado a este punto es desinteresado en sus afectos, tiene conciencia de su dignidad hasta cierto punto. Pasará aún por un número mayor o menor de existencias más o menos laboriosas y llegará al fin a ser un hombre identificado con el deber.

# TIEMPOS NUEVOS

(Colaboración)

por Santiago A. Bossero.

España ha emprendido con valentía el camino del Progreso. En todos los órdenes sociales establece nuevas normas democráticas, de acuerdo a los tiempos que vivimos y previniendo los tiempos que se acercan, plenos de renovaciones fundamentales para la estructura moral y económica de los pueblos.

La Constitución se está forjando con evidente carácter progresista. En primer término se declara que España "es una República de Trabajadores". No puede serlo menos ninguna colectividad que ritme sus impulsos en armonía con los nuevos tiempos. Más aún, no debe haber sobre el planeta zánganos de ninguna categoría social. Los seres tienen una obligación imperiosa que emana de la ley divina: trabajar. Cooperar en el bien colectivo, contribuir con un pequeño esfuerzo a la obra común, despezar la inteligencia, sacudir la inercia y no pretender ampararse en privilegios absurdos que ya no tienen razón de ser y que están destinados a desaparecer en la sociedad que se acerca, que anulará muchas arbitrariedades que todavía aceptan pobres de espíritus con pueriles razonamientos.

Otro paso en firme de aquella nación hermana "supresión de la pena de muerte". Repetiremos las palabras de Hugo: "La vida es privativa de Dios; sólo El puede arrebatarla". Los espiritistas recibimos esta grata nueva con intensa satisfacción. Razones de carácter científico, moral y social señalan la pena capital como una aberración indigna de una sociedad que pretende llamarse civilizada. Es hora que los principios cristianos que proclaman tantos "financistas" y "magnates" de casulla dejen de ser fórmulas para engañar a las masas y se traduzcan en hechos, por obra de seres decididos y dispuestos a llevar a cabo los principios fraternales que emanan de todo ideal.

Es evidente que estas renovaciones se efectuarán, pese a los sofistas de las religiones positivas, que ante los crímenes de todos los gobiernos emanados de la fuerza, encuentran siempre capciosos razonamientos para justificar lo que no resiste a crítica serena y racionalista de los seres amantes del progreso.

Debe agregarse otra iniciativa de la nación hispana, que merece nuestra simpatía. El voto a la mujer.

La evolución se verifica con la intervención de todos, con los esfuerzos colectivos, el progreso lo conquistan por igual hombres y mujeres.

Es pueril querer hacer distingos que hablan muy poco de nuestra pretendida equidad. Hora es que la compañera, que sufre el peso más rudo en la existencia, vaya comprendiendo el puesto que debe ocupar en la Sociedad Humana.

La intervención de la mujer en todas las actividades aportará a la humanidad un elemento de positiva utilidad. Su sentimiento más desarrollado que en el varón, podrá evitar en el mañana, muchas lacras sociales, que los hombres a pesar de los siglos transcurridos son incapaces de destruir.

Finalmente la separación de la iglesia del estado y la expulsión de los órdenes religiosos señalan una tendencia moralizadora, destinada a encaminar al pueblo hacia rutas más amplias, plenas de óptimos frutos, materiales, intelectuales y morales.

Demás está detallar la enorme influencia del clero en ese país. Con su funesta propaganda, con sus prejuicios y supersticiones, adormeció las tradicionales energías del valiente y emprendedor pueblo español. Como bien lo ha dicho Azaña: "España ya no es católica". Albricias. Ello demuestra que los pueblos van despertando a nuevas verdades, a posibilidades infinitas.

Amplio campo de experiencia social. Tierra fecunda para los nuevos ideales. Nuestros compañeros podrán derramar a manos llenas los conocimientos espirituales que emanan del Espiritismo, seguros que la semilla encontrará elementos aptos para fructificar.

Saludemos alborozados la nueva aurora que llega plena de renovación, de idealismo, de fe y esperanza en días mejores y que señala a los pueblos el sendero de la Fraternidad Universal.

Paso al progreso, que los tiempos anunciados van llegando, y nada podrá oponerse al plan divino, que paulatinamente va conquistando todos los países, Méjico, España, India, Rusia...

Dr. OVIDIO REBAUDI



EL 17 de octubre ppdo. desencarnó el Dr. Ovidio Rebaudi, conocido y estimado espiritista, autor de interesantes trabajos doctrinarios. Desempeñó cargos de importancia en la C. D. de la Sociedad «Constancia», de la que era socio desde el año 1886.

Prestó su concurso a la Confederación Espiritista Argentina, en unión de Cosme Mariño y Antonio Ugarte.

Son dignas de estudio sus obras: «Elementos de Magnetología», «Apuntes sobre Espiritismo Experimental», «Demostración del Alma por la Experiencia», etc. Desempeñó el cargo de profesor de Zoología Médica en la Universidad de la Plata, Rector de la Universidad de la Asunción del Paraguay, Profesor de química del Colegio Nacional de la Capital. En su carácter de químico escribió interesantes obras, que merecieron elogiosos comentarios en los países de América y Europa.

Hacemos votos para que su espíritu pueda pronto cooperar desde el espacio, en la obra que hemos emprendido de difusión de las ideas que profesaba, por las que luchó con entusiasmo y cariño.

## FRAGMENTO DE UNA CONFERENCIA

por el Dr. Ovidio Rebaudi

En la naturaleza nada se crea y nada se destruye, dijo Lavoisier y este aforismo escogitado para los fenómenos materiales, rige, sin duda, también en el mundo incorpóreo, por cuanto en el Universo nada puede haber de más y nada puede haber de menos de lo que lo ocupa, tan sólo los condiciones y las formas varían. En ello estriba justamente la evolución de la personalidad. Basta para demostrarlo, por un lado el hecho de que las formas de todo organismo van adaptándose a las necesidades de la especie y perfeccionándose de acuerdo con su progreso, y por el otro lado es en el ambiente de los efluvios en donde reside esa fuerza de orientación hacia las formas y fuerzas obedientes a la voluntad y a las peculiaridades energéticas del pensamiento y del sentimiento, que plasman en la forma el modo de ser de la personalidad, es decir, que por la forma, que la traduce en el plano físico, le da posibilidad de acción y de lucha en el mundo de la materia, empujándole así hacia la evolución y el progreso. Sabemos finalmente que todo es movimiento en el universo y todas nues-

tras sensaciones responden a simples estados vibratorios del éter. El calor y el frío, la luz y los colores, el gusto y los aromas no son propiedades de la materia sino formas de percepción de nuestros sentidos; la materia únicamente vibra, sino que tal forma de vibraciones las percibimos como luz, tal otra como sonidos, otra como gusto, otras todavía como aroma, etc., y muchas existen, formando el mayor número, que no tenemos órganos para percibir, lo que significa que conocemos un número muy limitado de realidades frente al infinito número de ellas que llenan el Universo, sin que se les toque, se les pese, se les mida, etc. Pero justamente el progreso de la personalidad le enriquece paulatinamente de nuevos medios de percepción. Muchos hay ya que perciben los efluvios, son sensibles a la acción intuitiva y llegan hasta definir el plano astral, ensayando nuevas formas de actividades que confinan con lo extra-corporal, en donde desde ya se vislumbra un esplendoroso porvenir para la personalidad humana.

### FILOSOFIA DE UN ZAPATERO

En la sociedad actual, la Humanidad es como la mesa de mi "banquilla": en las herramientas con que trabajo están representados los diferentes caracteres de los individuos. Una diferencia apenas: aquí el universo es mi "banquilla", y quien lo dirige soy yo. Observemos, pues.

En la actual sociedad hay individuos — martillos. — Para éstos, su mayor placer, su ocupación, su gozo, su oficio y su naturaleza, se aproximan muchísimo a las funciones ejercidas por aquellos instrumentos, indispensables en mi taller, y que se resumen en esto: golpear, maltratar, vejar, aplastar, coaccionar.

Hay individuos — suelas — bajos, arrastrados, echados a vivir debajo de los pies de otros, aduladores que soportan el insulto y el desprecio.

Hay individuos — trinchetas — cortantes, alevosos, críticos, que infunden miedo a los hombres de bien y de sentimientos generosos.

Hay individuos — leznas — pérfidos, agudos en los instintos depravados y corrompidos, con — cabos — de hombres ho-

nestos, maneras de ciudadanos pacíficos, pero que están siempre prontos a herir a sus semejantes.

Hay individuos — cera — mañosos, maleables, tomando todos los moldes entre los dedos que los comprimen; flexibles para todas las alteraciones.

Hay individuos — clavos — que hieren al imprevisor que les tiende la mano para levantarlos. Estos individuos son penetrantes y agudos de maldad.

Hay individuos — cordones — ambiciosos, enredadores, siempre dispuestos a aprisionar incautos y a enmarañar las cosas simples y verdaderas. Júzganse una categoría, son presumidos y dícense representantes de grandes y de nobles.

Tienen frecuentemente un amigo que les hace dar realce y tono — ese amigo desempeña las funciones de cepillo . . .

Hay individuos — tirapiés — que no hacen más que tirar, pegar, manosear la conciencia de su prójimo, estrujar, atar y espolear el corazón de los hombres como si fueran zapatos . . .

León Tolstoy

# CONGRESO DE LA HAYA

(Resumen traducido de la «Revue Spirite Belge», por M. S.)

A pesar del mal tiempo, pues la lluvia y el viento nos acompañaban, nuestra estada en La Haya ha sido muy reconfortante.

## VIERNES 4 DE SEPTIEMBRE

Todo hace preveer que el Congreso de La Haya, tendrá un éxito completo.

De las 14 a las 16 horas. — Presentación de las credenciales de los congresistas. La afluencia es ya muy grande y uno se codea en los corredores y las salas del "Pulchri Studio" donde tiene lugar el Congreso.

La distribución de las tarjetas de miembro y de las insignias, se hace en el mayor orden y con una celeridad completamente ejemplar, prueba manifiesta de una perfecta organización llevada por mano maestra; hay momentos que el señor Goedhart y sus colaboradores hacen proezas, tal es de numerosa la afluencia. El número de participantes va a crecer de hora en hora. De los informes tomados el domingo a medio día, el número de participantes sobrepasaban ya de los seiscientos.

Se puede señalar la presencia al Congreso, de algunas personalidades inglesas, cuyos nombres son aún poco conocidos entre nosotros, pero que son significativos con relación al progreso alcanzado por el Espiritismo en Inglaterra.

Citemos entre otros, el general inglés Kemp y los coroneles Berry y Wilson.

## SABADO 5 DE SEPTIEMBRE

10 horas. — Reunión del gran Consejo de la F. E. I.

Estaban presentes los delegados de las naciones siguientes: Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica, Estados Unidos, Canadá, Cuba, Brasil, España, Holanda, Suiza, Portugal, República Argentina, Méjico, Indias Inglesas, Africa del Sud, repartiéndose 80 votos así divididos: Inglaterra, 5 votos; Francia, 8 votos; Alemania, 2 votos; Bélgica, 5 votos; Brasil, 6 votos; España, 8 votos; Holanda, 16 votos; Suiza 2 votos; Portugal, 4 votos; Canadá, 2 votos; Estados Unidos, 8 votos; Cuba, 1 voto; República Argentina, 10 votos; Méjico, 1 voto; Indias Inglesas, 1 voto; Africa del Sud, 1 voto.

La sesión es abierta por el señor Oaten, presidente de la F. E. I.

Después de los saludos de bienvenida, evoca el recuerdo de los dos grandes desaparecidos, Sir Arthur Conan Doyle y el Sr. Juan Meyer. El primero orador y apóstol, el segundo organizador y bienhechor del Espiritismo. Un minuto de silencio permite a los delegados dirigir sus pensamientos de reconocimiento hacia aquellos espíritus de nuestros amigos vueltos a la patria Celeste.

En el transcurso de una feliz improvisación, el Sr. Oaten solicita la asistencia y la bendición de Dios.

Precisa el rol de la F. E. I. que debe ser el lazo de unión, indispensable entre las diferentes federaciones nacionales.

En nombre de la F. E. I., agradece calurosamente a los hermanos holandeses de haber asegurado el éxito del Congreso, el cual ha requerido

diez y ocho meses de preparación de parte de sus organizadores.

Respondiendo a los sentimientos de angustia que pesa actualmente sobre todos los pueblos, el Sr. Ripert, secretario general de la F. E. I. traza seguidamente la marcha de los acontecimientos que trastornan al mundo y hace un paralelo impresionante entre el progreso realizado en todas las ramas del conocimiento humano y la turbación creciente que se posesiona de todos los corazones.

"Es que en efecto, dice substancialmente el orador, el progreso intelectual debe acompañarse de un progreso moral, y es este último que las naciones esperan para iniciarse en el camino de la paz.

La salud de todos está ciertamente en el renunciamiento y el sacrificio.

Ricos y pobres deben colaborar a la reconstrucción del edificio social, carcomido en su base.

La hora del Espiritismo humanitario y social ha llegado. Es la hora de la abnegación para los espíritus; es para todos la de realización práctica y humanitaria, reclamando la ayuda esclarecida de todos los concursos desinteresados."

La peroración de este discurso notable y altamente inspirado es rematado por los vivos aplausos de los asistentes.

Nos disculpamos de no poder reproducir de él más que un pálido reflejo, esperando publicarlo en extenso en un próximo número.

Bajo la propuesta del Comité Ejecutivo, el señor Goedhart es nombrado por unanimidad, presidente del Congreso.

El señor Forestieres igualmente elegido por aclamación vice-presidente del Comité General.

Son recibidas dos proposiciones serias para la reunión del próximo Congreso: una del Dr. Sr. Lemmel, hablando en nombre de la Federación Espiritista Española, e indicando Barcelona como lugar de las próximas asambleas internacionales.

La otra del señor Rishi (Indias Inglesas), invitando a los congresistas a Bombay.

Hablando en nombre del comité general, el señor Oaten declina la segunda proposición, siendo muy elevado el precio del viaje para casi la totalidad de los congresistas y delegados. Agradece al señor Rishi por su invitación, haciendo votos para que sean satisfechos sus deseos para un próximo futuro.

El Sr. Lemmel pronuncia una corta elocución, recordando emocionado, la sombría jornada del 5 de octubre de 1861, durante el cual el clero español quemó sobre un auto de fé las obras del maestro Allan Kardec.

Los tiempos de la Inquisición clerical ha desaparecido hoy día, y la libertad de conciencia ha sido decretada por el nuevo gobierno.

Por ello el señor Lemmel propone de enviar a los dirigentes españoles, un telegrama de felicitación en nombre del Congreso Espiritista Internacional de La Haya.

Después de un cambio de ideas definiendo la actitud a asumir, se decide, por unanimidad, de dejar la redacción al Comité Ejecutivo de la F. E. I.

Un proyecto de modificación de los estatutos es presentado y aprobado; se trata de permitir la inscripción de miembros honorarios, cuya subscripción no puede ser inferior a una libra esterlina. Después de la lectura y aprobación del balance del te-

sorero, señor Pauchard, se dá conocimiento de varios telegramas enviados por organizaciones espíritas de Mozambique, de Guatemala, del Estado de Michigan (E. U.), de Checoslovaquia, del África del Sud, de la Rep. Argentina, formulando sus votos para el éxito del Congreso Internacional de La Haya.

Al finalizar la sesión, el presidente pide a los delegados nacionales, de reclamar a sus Uniones y Federaciones, un máximo de informes, concerniente a la organización del Espiritismo en sus respectivos países.

15 horas. — Apertura de la Exposición de Arte oculto, llevada a cabo en los locales del Grupo Espírita "Ken V. Zelve", calle De Ruyter 41.

Es el erudito e incansable presidente de Harmonía, el Dr. H. G. Nederburgh, que abre esta exposición, con una alocución en inglés, en fran-

ción especial debe ser hecha de la colección de fotografías transcendentales por la médium W. Haven. Es simplemente maravilloso, por la nitidez de las extras, y por el número importante de ellas. En suma, una exposición de éxito.

20 y 30 horas. — En la gran sala del "Pulchri Studio", con un entarimado al fondo rodeado de hermosas palmeras, adornando las paredes del fondo, los retratos de tres grandes propagandistas espiritistas nirlandeses ya desaparecidos: Al medio, la Sra. Elisa Van Calcar, a la izquierda el Sr. J. S. Gabel; a la derecha el Sr. J. J. Van Broekhoven, tiene lugar la sesión de apertura bajo la presidencia de honor de Lady Conan Doyle, teniendo a sus lados su hijo Sr. Denis Doyle y su hija Miss Mary Doyle.

El espiritual presidente de la F. E. I. Sr. W. Oaten, después de dar una cordial bienvenida a



Congresistas reunidos sobre la gran escalinata del Palacio de la Paz

cés y en alemán. En un lenguaje imaginario y lleno de buen humor, subraya la importancia de la colección expuesta, que no encierra más que obras de médiums nirlandeses. "Tengo la convicción, dijo, que el examen de las obras expuestas les dejará la impresión que los Países Bajos no quedan muy atrás y que entre nosotros se encuentra todavía otra cosa que los molinos de viento y fumadores de largas pipas de barro."

Convengamos directamente, la exposición en su conjunto, fué muy interesante. Ciertamente hay obras (dibujos y cuadros) que nos parecen fuera de lugar, y que muchos visitantes habrán visto con cierto recelo, como era nuestro caso. Pero cuando el benévolo Dr. H. G. Nederburgh nos hubo explicado el génesis y nos afirmó haber presenciado la elaboración de algunas entre ellas, nos hemos quedado extrañados y pensativos. Una men-

todos, cede inmediatamente la palabra a Lady Conan Doyle, quien muy emocionada dirige sus muy sentidos agradecimientos por la parte sincera que el mundo espírita tomó en el duelo que asoló a su familia por la desencarnación de su inolvidable Sir Conan Doyle.

Proclama la certidumbre de la presencia a la reunión del espíritu del difunto Sir Arthur, y su fe inquebrantable en el triunfo del Espiritismo. Expresa todo el congoelo y la reconfortación que en sus dolorosos momentos de la pérdida de su bien querido esposo, le ha dado el Espiritismo y con vibrante voz agradece a Dios ese concurso supremo que le ha puesto en condición de no sucumbir desesperadamente de esta separación.

Este discurso pronunciado en inglés, fué tomado taquigráficamente y traducido a vista en nirlandés por la Sra. Hincliff, viuda del célebre avia-

dor, a quien dirijimos aquí todas nuestras felicitaciones por la justeza, diremos casi la perfección, que cumplió aquella noche la difícil y delicada función de intérprete.

Después del discurso de Lady Conan Doyle, el Sr. E. W. Oaten con su humor habitual, propone la candidatura del Sr. P. Goedhart para la presidencia del Congreso. Una aclamación general demuestra que esta propuesta agrada a todos.

Escondiendo su emoción bajo una amplia sonrisa, el Sr. P. Goedhart agradece a la asamblea por el honor que ha sido objeto y promete de hacer todo lo posible para el éxito del Congreso. Rememora a los grandes desaparecidos desde el último Congreso espiritista, especialmente, Sir Arthur Conan Doyle y el Sr. Juan Meyer, dos espiritistas declarados, y el barón Von Schrenck-Notzing, quien, a pesar de no ser espiritista, ha hecho progresar nuestra causa en forma notable por sus experiencias, correspondiéndole por dicha causa rendirle los honores.

Esta alocución del presidente Goedhart fué pronunciada en cuatro lenguas, lo que demuestra que, a pesar de haber sobrepasado los 70 años, hay lugar de contar todavía con nuestro simpático amigo, por el espíritu, el trabajo y la erudición.

Hablando de la edad del Sr. Goedhart, es muy natural que hable igualmente de algunos otros veteranos nirlandeses vistos o entrevistados, los cuales en cuestión de vejez no le ceden nada al amigo Goedhart. Citaremos primeramente al Sr. A. Korteweg de 85 años de edad, el Dr. M. Beversluis de 75 años y el Sr. Van Holthetot Echten.

Terminado el discurso del Sr. Goedhart, el señor Oaten cedió sucesivamente la palabra a los delegados nacionales de los Estados Unidos, de Francia, de Bélgica, de Alemania, reservando para más tarde los informes de los otros países.

Hablaron por los Estados Unidos la Rev. Mrs. Hayden; el señor Forestaer por Francia; el señor Lhomme y Sr. Van de Voorde por Bélgica; el Sr. Bruns por Alemania, La Unión Spírita Belga había juzgado oportuno de presentar su comunicación en francés por la palabra del Sr. M. J. Lhomme y en flamenco por la palabra de su colega: una salva de aplausos nació de las bancas nirlandesas y numerosas felicitaciones fueron tributadas después de la sesión y al día siguiente a la delegación belga, tanto por el tenor del discurso como por el calor comunicativo con el cual fué presentado.

Eran las 23 y 30 horas cuando, con algunas palabras humorísticas (su buen humor no lo quita un instante), el Sr. W. Oaten levantaba la sesión, convocando a los asistentes al servicio religioso inglés del día siguiente.

#### DOMINGO 6 DE SEPTIEMBRE

Las 11 horas. — Servicio religioso organizado por la Unión Spírita Nacional de Inglaterra, con

el objeto de permitir a los congresistas hacerse una idea exacta del aspecto religioso del Espiritismo en los países de lengua inglesa.

Esta reunión tuvo un éxito completo, y la gran sala del "Pulchri Studio" estaba repleta. Hay que decir que para nosotros, espiritistas belgas, acostumbrados a considerar el lado científico, filosófico y moral del Espiritismo, este lado religioso y sensiblemente místico, no le falta encanto, ni deja de hacer impresión sobre nosotros por la novedad de este aspecto del Espiritismo. Los himnos alternan con las plegarias, una conversación sobre "El Templo del Espíritu" por el Sr. Ernesto Koeling, comunicación de una alta factura literaria y de expresión clara y bien sentida; una sesión de clarividencia por el médium vidente Sr. Franck Blake, en el curso de la cual una media docena fueron descriptos y reconocidos, con excepción de uno solo; esto dá un conjunto muy atrayente y útil y comprendemos perfectamente que para los ingleses, educados en un sentido religioso puro, distinto del caso nuestro, estos servicios divinos, tengan una gran importancia y que el lado religioso del Espiritismo sea para algunos de entre ellos, la esencia misma del Espiritismo.

Con motivo de la sesión de clarividencia de tan buen éxito y que honra al médium Sr. Franck Blake, el Sr. W. Oaten dice: "Uno se pregunta a veces a qué se debe el gran progreso realizado por el Espiritismo en Inglaterra. La contestación a esta pregunta es muy sencilla: Sabed que en los países de habla inglesa hay como 500 iglesias espíritas. En cada una de esas iglesias durante el servicio divino dominical hay una sesión de clarividencia. Se puede estimar que cada año 500.000 espíritas, — si, medio millón — son descriptos y casi generalmente reconocidos. Comprenderéis, pues, que teniendo de esta manera las pruebas de la continuidad de la vida del otro lado de la tumba, se está cerca de sentirse convencido; y tenemos aquí por qué el Espiritismo hace tan rápido progreso entre nosotros."

Eran las 12 y 15 horas cuando terminaba el servicio religioso.

A las 16 horas. Visita al Palacio de la Paz. Sobre la gran escalinata exterior, todos los congresistas se alinearon en fila cerrada y se procedió a la toma de fotografías. Desgraciadamente el tiempo era malo y creemos en un resultado defectuoso. Inmediatamente después se penetró en el palacio, que visitamos en grupos de aproximadamente cien personas cada uno, conducido por un guía, que dió todos los datos requeridos en cuatro lenguas, de las cuales el francés casi ininteligible. Fuera de este pequeño inconveniente, la visita del soberbio Palacio de la Paz, nos dejó bajo el encanto de la belleza y la riqueza de ese momento, donde nosotros, las espíritas, nos sentíamos verdaderamente en casa.

(Continuará)

### IMPORTANTE

Solicitamos a nuestros suscriptores, avisadores, sociedades confederadas y correligionarios en general, que al enviarnos sus giros lo hagan a la orden de: Confederación Espiritista Argentina.

# ESA CARTA ME EMOCIONO PROFUNDAMENTE....

por **Fides**

Cumpliendo con lo dispuesto por el Cuerpo de Redacción de LA IDEA, nos entrevistamos con nuestra estimada compañera, señora Isabel Peña de Córdoba. La dolorosa enfermedad que sufre, la ha privado de la vista, lo que nos imponía el deber de hacerle llegar el testimonio de afectuosa simpatía de todos los correligionarios.

Deseábamos también, reflejar en las páginas del órgano de la Confederación, las actividades desplegadas por la conocida espiritista y de la estrecha amistad que la unió a la que siempre recordamos con afecto: Amalia Domingo Soler.

En el primer momento la señora de Córdoba se opuso al reportaje, conceptuando que su modestísima obra tenía relativo mérito y que lo que se hace por el Ideal, debemos conservarlo en el fondo de nuestra conciencia.

No nos guía — le dijimos — el propósito de hacer resaltar personas, sino el vehemente deseo de hacer llegar a los espiritistas noticias suyas y de sus relaciones con Amalia. Hemos conceptuado que a través de LA IDEA, podríamos satisfacer este deseo natural de los que luchan por una causa común.

Aclarado este punto accedió gustosa a lo que le solicitábamos, por lo que podemos dar a conocer detalles que interesarán a nuestros lectores.

La señora de Córdoba conoció el Espiritismo desde muy niña. Su familia aceptaba la idea, por lo que no le fué difícil asimilar los principios elementales de la doctrina. Pero lo que despertó más su interés fueron varios ejemplares de la revista "La Luz del Porvenir", que entonces dirigía la inolvidable Amalia Domingo Soler.

A través de las lecturas nació el deseo de escribir y sus trabajos fueron conocidos por el ingeniero don Juan Marín y Contreras, quien la animó a seguir.

Este mantenía correspondencia con Amalia, a la que le escribió mencionándole los artículos de la joven Isabel. Inmediatamente se interesó por ella y le envió una cariñosa carta. un paquete de libros y números de "La Luz del Porvenir", recomendándole el estudio racional de la filosofía espírita.

—Esa carta— nos dice la señora de Córdoba — me emocionó profundamente, impulsándome hacia la doctrina con intenso entusiasmo.

Por la índole del negocio que tenía mi familia, no podía leer y meditar en silencio, por lo que resolví estudiar el noble ideal en el cementerio de la ciudad. Y ahí, sobre las tumbas, fuí comprendiendo que la vida resplandece soberana e inmortal, a través de las transformaciones que sufre la materia. Entusiasmada por los conocimientos que iba adquiriendo, empecé a mantener una intensa correspondencia con Amalia, la que me pidió una colaboración para su revista, que le remití gustosa. En seguida, me manifestó su opinión, haciéndome conocer que sería publicada y estimulándome en esa forma cariñosa, maternal, que le era habitual.

A raíz de una violenta conferencia que el jesuíta Cermeño pronunció en Cádiz, contra los habitantes, a los que trató en términos groseros por la falta de fe y cariño a la iglesia católica, tuve oportunidad de escribir un extenso artículo que Amalia publicó, alentándome continuamente a seguir colaborando.

Entusiasmada, cooperé a la obra emprendida por "La Luz del Porvenir", gustando mucho a su directora un trabajo que titulé "Impresiones", en el que ponía de manifiesto las tendencias del pueblo por las procesiones y los toros, olvidando cultivar los sentimientos de bondad y cariño fraternal, mientras en las cárceles y hospitales gimen tantos desdichados que no reciben un afecto ni un consuelo.

Amalia me puso en contacto con correligionarios de América, haciéndome conocer algunas revistas espiritistas de Buenos Aires, que reproducían mis artículos.

Diversas circunstancias determinaron mi viaje a la Argentina, donde encontré buenos amigos, entrando inmediatamente en relaciones con Canter, Mariño y Ugarte. En casa de este último conocí a Sáenz Cortés.

Con estos amables amigos me fué posible desarrollar las actividades que tanto me satisfacían. Estudios profesionales me obligaron a suspenderlas, los que terminados satisfactoriamente, me permitieron

volver a la modesta obra, guiada siempre por la mejor buena voluntad.

En el año 1916 comencé a actuar en la Confederación Espiritista Argentina, aportando mis mayores entusiasmos, para secundar los propósitos que persigue y que debemos secundar todos: Forjar un estrecho lazo fraternal entre todas las sociedades y en consecuencia, con todos los correligionarios del país."

Debemos agregar por nuestra cuenta que la señora de Córdoba ocupó varias veces puestos de importancia en la C. D. de la C. E. A., habiendo sido siempre una constante colaboradora. Conferencias, artículos y trabajos de índole espiritual, fueron ejecutados por la infatigable compañera.

A nuestro requerimiento nos proporcionó dos cartas de Amalia, que sabemos bien interesarán a nuestros lectores. Como podrá notarse en su correspondencia, la autora de "Ramos de Violetas", esparce el perfume de su corazón generoso.

Una de ellas dice así:

"Isabel mía: Tus artículos los copian periódicos de América, entre ellos "La Fraternidad", de Buenos Aires. Debes ponerte en relación con ellos.

Escribe primero a D. Antonio Ugarte, calle Junín 301, Buenos Aires. Le dices a dicho señor, que yo te he dicho, que copian tus artículos, que deseas poseer la colección de "La Fraternidad", prometiéndole enviarle algún artículo original.

Te conviene relacionarte con los espiritistas, y sembrar, para mañana recoger.

Díme si has visto a Rodríguez.

Adiós hija mía; te quiere mucho, Amalia.

Gracia, 22 enero, 1884."

Habiéndose dedicado la joven Isabel a escribir una novela, abandonó momentáneamente sus trabajos para "La Luz del

Porvenir". Amalia le envió estas delicadas líneas, que le hicieron desistir de la novela, para seguir sus trabajos para la revista.

Dice la carta:

"Isabel: No te ofendas porque te diga que eres demasiado joven para comprender lo que vale una escritora espiritista.

Comprendo muy bien tus ilusiones, porque yo también las he tenido, tú piensas, que tu novela te va a abrir las puertas de la gloria y de la prosperidad. ¡Quiera Dios que así sea! ¿Será? ¡No lo sé!

Como eres tan pobre, no puedes esperar, yo lo comprendo así, y para el Espiritismo hay que trabajar con verdadera abnegación, abnegación que sólo se tiene Isabel, cuando se han visto transcurrir más de 30 años.

Yo te quiero lo mismo que te quería, únicamente, que me he convencido que eres muy niña, y te trato como se trata a los niños. Si yo hubiera tenido otra posición, hubiese ido por ti, y te hubiese educado para escritora espiritista, porque vales para ello; pero en mi impotencia, te dejo seguir tu camino, deseándote muy buena suerte.

Tu buen artículo ha salido esta semana.

Adiós, querida mía; que Dios te ilumine, y que todo te salga a medida de tu deseo. — Amalia.

Gracia, 27 septiembre 1884."

Nuestra entrevista había despertado en la señora de Córdoba sagrados recuerdos.

Comprendimos la profunda emoción que la embargaba al escuchar la lectura de las cartas, que tantas veces ha leído con sus propios ojos.

Nos despedimos conmovidos, deseando que Dios derrame sobre ellos la luz que necesitan, para poder algún día releer y poder decir nuevamente: "esa carta me emocionó profundamente..."

COMUNICAMOS A NUESTROS LECTORES, A LAS SOCIEDADES ESPIRITISTAS Y EN GENERAL, A TODOS LOS CORRELIGIONARIOS, QUE LA SECRETARIA DE LA CONFEDERACION ESPIRITISTA ARGENTINA, FUNCIONA TODOS LOS DIAS HABILES DE 15 A 19 HORAS, EN SU LOCAL SARANDI 48, BUENOS AIRES.

## LA FUERZA DEL CORAZON

Glosando las finas y penetrantes sentencias del Libro de los Proverbios, decía un notable escritor amigo: "Para el hombre de nobles ideales el libro más sabio y verdadero es el corazón y la ciencia más pura es la propia experiencia". En mérito de las clamorosas reivindicaciones del pueblo Hindú traigo a cuento esta opinión que tiene fuerza de verdad. El sentido de la Historia, fluyendo con esa dedicación de enseñanza y de ejemplo de que nos habla Spengler, revela claramente que no ha sido el cerebralismo de los intelectuales el único y decisivo factor que propulsara las conquistas definitivas del ideal en todos los siglos. Es el corazón, es el poder del sentimiento el que dice la última palabra en el último episodio de todas las epopeyas humanas. La Lucha emancipadora de la India, como las similares de otros pueblos, son pruebas preciadísimas de lo que el corazón vale y de lo que el sentimiento hace. El ideal es una levadura aprovechable, en tan-

to en cuanto se le entregue la masa que ha de recibir su leudo. Las sociedades, las multitudes que hacen del ideal corazón y sentimiento, son las que pueden aureolarse con las palmas de la victoria. La religión pura, el Cristianismo, triunfa de las traperías y miserias del mundo, no principalmente por la fuerza del dogma, todavía para muchos incomprendido, sino por la fuerza de un sentimiento suave y dulce que toma las almas y golpetea las conciencias, rindiéndolas a los supremos encantos de un amor y de una verdad hasta ahora no gustados. La libertad pura, el imperio consciente de la soberanía popular, domina y acaba con las tiranías, no virtualmente por la fuerza de idearios o credos políticos, pocas veces entendidos y casi nunca asimilados, sino por la fuerza avasalladora del sentimiento exaltado que surge del reconocimiento de la dignidad personal ultrajada y herida.

El amor a la ciencia, a la cultura, afán

---

## FESTIVAL ARTISTICO

---

CONMEMORANDO EL VIIIº ANIVERSARIO DE «LA IDEA» Y A SU TOTAL BENEFICIO

En el Salón de la Sociedad "Constancia", Tucumán 1736

*A celebrarse el domingo 15 noviembre 1931*

A LAS 16 HORAS

PRIMERA PARTE

### PROGRAMA

SEGUNDA PARTE

- 1º. - SINFONIA.
- 2º. - Breves palabras por el presidente de la C. E. A., señor Manuel Pallás.
- 3º. - **El gaitero**, de B. D. Castejón por la Sta. Adela J. Pedotti (Soc. «Camilo Flammarión»).
- 4º. - **A la luz de la luna**, paso de comedia de los Hnos. S. y J. Alvarez Quintero, interpretado por el Cuadro Artístico de la Soc. «José Gutierrez».
- 5º. - **FANTASIA ROMANTICA**, por las niñas María Victoria Jordán, Adelina Barrios y Olga Tejeiro; al piano la profesora Sra. Isabel J. de Sartres (Soc. «Hacia la Perfección»).
- 6º. - **El rabo del demonio**, diálogo por los niños Jacobo Kreiner y Juan Resnih (Centro de Cultura «Villa Malcolm»).
- 7º. - **Recitado**, a cargo del Sr. Enrique Agilda.

- 8º. - SINFONIA.
- 9º. - **Recital gaucho**, por el Sr. José Aiello (Soc. «Amor, Luz y Progreso»).
- 10º. - **GUIARRA**, ejecutada por el profesor Sr. Jesús González (Soc. «Víctor Hugo»).
- 11º. - **El monte de cristal**, comedia interpretada por el Cuadro Infantil, del Centro de Cultura «Villa Malcolm».
- 12º. - **DANZA GITANA**, de Saint Saez, por la niña María Victoria Jordán, acompañada en piano por la Sra. Isabel J. de Sartres.
- 13º. - **Recital**, por la Sta. María Julia Bergamino (Soc. Benjamín Franklin»).

---

Precio de la entrada \$ 1.—

<table border="1" style="width: 100%; border-collapse: collapse;"> <tr><td style="padding: 2px;">X</td><td style="padding: 2px;">X</td></tr> <tr><td style="padding: 2px;">X</td><td style="padding: 2px;">X</td></tr> </table>	X	X	X	X	<h1 style="margin: 0;">NOTICIAS</h1>	<table border="1" style="width: 100%; border-collapse: collapse;"> <tr><td style="padding: 2px;">X</td><td style="padding: 2px;">X</td></tr> <tr><td style="padding: 2px;">X</td><td style="padding: 2px;">X</td></tr> </table>	X	X	X	X
X	X									
X	X									
X	X									
X	X									

## "NUESTRA VIDA EXTRA CARNAL"

Este es el título del libro del distinguido correligionario español Dr. Abdón Sánchez Herrero, cuyo exclusividad de venta para nuestro país, ha sido dada a la Sociedad "Camilo Flammarión", el que podrá adquirirse en la Librería de la Sociedad "Constancia", Tucumán 1736 o en la sede de la sociedad concesionaria, calle Avalos 1324, rigiendo los siguientes precios para los pedidos de la sociedades: Por 5 ejemplares \$ 11.50 (2.30 c|u.); por 10 ejemplares \$ 21 (2.10 c|u.), y por más de 10 ejemplares a \$ 2.— c|u.

□ □

### A LOS SUBSCRIPTORES

El presente número de LA IDEA, comprende los meses de octubre y novimebre, resolución adoptada, en virtud de que el Consejo Federal de la C. E. A. resolvió,

como en años anteriores, editar un suplemento destinado a ser repartido gratuitamente en los cementerios, con motivo del 2 de novimebre, lo que significa un verdadero esfuerzo, teniendo en cuenta la situación financiera en general, por lo que se aplica la economía que representa la supresión de un número de los subscriptores, al fin ya expuesto, pudiendo comunicar a los mismos que se repartirán alrededor de 12.000 ejemplares del suplemento citado en los cementerios de la capital e interior. Creemos que por esta causa, la medida tomada, merecerá la aprobación de los interesados, en razón de la propaganda que con ello se efectúa.

□ □

### HACIA LA PERFECCION

En asamblea general extraordinaria efectuada por la sociedad del epígrafe el 26 de septiembre ppdo., con la fiscalización de

de progreso, no se declara y vive, generalmente, por la fuerza de principios que gana el intelecto, sino por la fuerza de un sentimiento de adaptación bondadosa que nos dispone a aceptar y gozar los beneficios de la civilización. Siempre el corazón, siempre el sentimiento, pesando hasta dirigir y dominar las facetas múltiples de la actividad en todo el universo. Los hindúes con Mahatma Gandhi a la cabeza, dan un ejemplo más de inexorable poder del corazón y del sentimiento. La razón más o menos potencial de su protesta no la han medido los cerebrales ingleses por el influjo dialéctico de la teoría, sino por el empuje irresistible de la acción, secuela reconocida de todos los corazones que laten al unísono. Y como corazón engendra corazón, el sentimiento de las altas justicias ha vuelto en clámide de serenas transacciones el espíritu siempre avizor y práctico de la Inglaterra grande, liberal y materna. Comentan y discuten los periódicos el gesto de la Metrópoli, transigen con los hasta hoy desventurados seguidores del caudillo del sentimiento que, abrazado a su pasiva resistencia, ha vencido los furores inconmensurables de la, más fuerte y tradicional orga-

nización política. Yo recuerdo de mis años mozos, en los días de camaradería estudiantil, alegre y soñadora, como un amado y genial compañero era absolutamente impenetrable a todas las iniciaciones de los problemas religiosos y espirituales, no obstante mi terca porfía de ofrecerlos a su consideración. Murió su buena madre a quien adoraba y el dolor le abatió en tal manera que por mandato del médico hubo de trasladarse a una aldehuela para imponerse vida campesina. Su nuevo hogar rodeado de un huerto, estaba próximo a una ermita, pequeña capilla en ruinas. Cuantas veces fuí a visitarle, allí me lo encontré, en la ermita, sentado sobre las piedras coronadas de musgo, orando a Dios con la beatitud sincera y profunda del convertido. Y cuando después, compenetradas nuestras almas por el mismo ideal, yo le rememoraba sus irreverencias de antaño, me respondía sin vacilar y a tono de convicción: "Es... que no hay nada como el poder del sentimiento para afirmar la verdad y hacerla clara".

J. Marcial Dorado.

De "El Herald" Figueras (Rep. Española)

una comisión de la C. E. A., procedió a la elección de su C. D. por el período 1931-32, quedando constituida en la siguiente forma: Presidente, Dr. Gerardo Jordán; Vicepresidente, Sr. Manuel Pallás; Secretario General, Sr. Marcelino Sartres; Prosecretario 1º, Sr. Rodolfo Yacovone; Prosecretario 2º, Sr. Antonio Rodríguez; Tesorero, Sr. Luis González; Protesorero, Sr. Manuel Alhama; Vocales, señores Enrique González, Manuel Pallás (hijo), Celso Vázquez, Fermín González y Miguel Sécena.



### SESIONES MEDIANIMICAS

Las sesiones medianímicas que, con el concurso de la estimada médium Sra. Josefa Romeu de Arámburu, efectúa la Sociedad "La Fraternidad", el primer y tercer domingo de cada mes, a las 15 horas y que se habían interrumpido a causa de encontrarse enferma la expresada médium, han sido reanudadas el domingo 18 de octubre, lo que nos complacemos en poner de manifiesto, para conocimiento de quienes deseen concurrir a las mismas.



### "EL DIA DEL LIBRO ESPIRITISTA"

Entre el bullicio de la vida mundana, entre la indiferencia y apatía clásicas de estos tiempos, hay actos que se destacan y que para un observador un tanto atento, no dejan de tener la importancia que merecen. El día 12 de octubre la sociedad "Camilo Flammarión", coadyuvó, con la consagración que hizo al libro espiritista, a significar a todos, que también nosotros sentimos lo bello, el arte, más aún, lo cultivamos.

Reunidos un nutrido grupo de correliigionarios y amigos en el local social de la susodicha sociedad, se llevó a cabo esa demostración al compañero del estudioso: el libro. Confeccionado el programa con números atrayentes tuvo la virtud de llevar a todos los espíritus la alegría que era de es-

perarse de un acto tan fraternal, tan plausable.

Las poesías — expresión sublime de la belleza, al decir de los poetas — tuvieron en el núcleo de señoritas que las interpretaron, todo el calor, toda la dulzura y la gracia que en momentos felices de inspiración, volcaron sobre el papel las musas de Rubén Darío, Chocano, Castejón y otros, que fueron motivo de elección en las declamaciones.

Hallándose presente el señor Manuel Pallás, presidente de la Confederación Espiritista Argentina, fué invitado a hacer uso de la palabra, lo cual hizo con todo el cariño y entusiasmo que siempre sabe poner en bien del ideal. Tuvo en esa ocasión conceptuosos términos para la agrupación estudiantosa que tan lúcidamente lleva sus pasos hacia el progreso. Cupo, después, al señor presidente de la "Camilo Flammarión", Luis M. Di Cristóforo, cerrar la función artística con frases llenas y convincentes de la juventud y templando, que reina entre los de la citada sociedad.

El "te de fraternidad" puso fin a la consagración. Sería caer en redundancia felicitar aquí a quienes por precio de entrada a una función, establecen "un libro espiritista".

Feliz iniciativa que deben adoptar todas las sociedades que deseen contar con una nutrida biblioteca, base esencial para la difusión de las ideas.



### NUEVO IDEAL

Hemos tenido el placer de conocer la revista del epígrafe, que se edita en la ciudad de Bahía Blanca. Defensora de los principios espiritistas, sabe encarar con altura y nobleza los problemas que emanan de nuestra filosofía.

Evidentemente racionalista, como corresponde ser a los que conocemos el ideal, propaga la buena semilla, separando rutinas y prejuicios, señalando el verdadero camino de la verdad.

No podemos menos de sentirnos felices al saber que la importante ciudad cuenta

Comunicamos a nuestros lectores, que a partir de la fecha, la Administración y Redacción de la revista LA IDEA funciona en la calle Sarandí N° 48, Buenos Aires, donde deberán dirigir toda correspondencia, giros, canje, etc.



# SOCIEDADES CONFEDERADAS

## DIAS DE SESIONES

**Amor, Luz y Progreso**, Lafuente 631. Capital.  
Martes a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
2o. jueves, sesiones de estudio, sólo para los miembros de C. D.

**Amor y Caridad**, Arenales 1467. — San Fernando, F. C. C. A.

Miércoles a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
Sábados a las 21 hs., sesiones generales.  
Nota: el primer sábado se realizará la sesión a las 19 hs.

**Amalia Domingo Soler**, Jachal 1454. Capital.  
Lunes y viernes a las 20 hs.; 4o domingo a las 15 hs., sesiones medianfímicas.

**Adelante y Progreso**, Loyola 1431. Capital.  
Lunes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianfímico (número limitado de socios).  
Miércoles, a las 20.30 hs., sesiones para socios en general y visitantes.

**Amor y Ciencia**, Rivadavia 2589, Sarandí.  
Lunes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo.  
Jueves a las 20.30 hs., sesiones medianfímicas.  
2o. domingo, a las 19 hs., estudios comentados.

**Amparo, Esperanza y Caridad**, Bolaños 210. Capital.  
Lunes y viernes a las 20 horas, sesiones medianfímicas. 1o. y 3o. sábado a las 19.30 hs., sesiones experimentales.

**Benjamín Franklin**, Uriarte 2266. Capital.  
Jueves, a las 21 hs., sesiones medianfímicas.  
1er. domingo, reuniones de Caridad.  
Sábados 1o., 3o. y 4o., a las 21 hs., estudios comentados.  
2o. sábado a las 21 hs., conferencias públicas.

**Constancia**, Tucumán 1736. Capital.  
Lunes a las 21 hs., sesiones medianfímicas para socios activos.  
Miércoles, a las 21 hs., conferencias públicas.  
Jueves, a las 21 hs., sesiones generales.  
Sábados, a las 21 hs., conferencias entre asociados.  
Sábados 2o. y 4o., a las 17 hs., sesiones medianfímicas para socios en general.

**Camilo Flammarión**, Avalos 1324. Capital.  
Lunes, a las 20.30 hs., sesión medianfímica.  
Martes, a las 21.30 hs., quincenalmente, reunión del C. D.  
Miércoles, a las 20.30 hs., Escuela espírita. A las 21.30 hs., Desarrollo de médiums.  
Viernes, a las 21 hs., Sesión fenoménica.

**Doncella de Orleans**, Tellier 763. Capital.  
Martes a las 19.30 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
2o. y 4o. jueves, a las 19.30 hs., sesiones experimentales.  
3er. domingo a las 16 hs., sesiones medianfímicas.

**Fe y Caridad**, Bulnes 1852. Capital.  
Sábados, a las 16 hs., sesiones y conferencias.  
Nota: sostiene clases gratuitas de piano, solfeo, guitarra, taquigrafía y labores.

**Hacia la Perfección**, Estados Unidos 1609. Capital.  
Martes 2o. y 4o., a las 21 hs., conferencias públicas.  
Martes 1o. y 3o., a las 21 hs., sesiones generales.  
Jueves, a las 21 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
Ultimo sábado, a las 18 hs., sesión medianfímica.  
Nota: sostiene clases gratuitas de labores y corte y confección.

**Hacia el Progreso**, Lobería. — F. C. S.  
Los domingos a las 20 hs., ensayos teóricos (estudios).  
Jueves a las 20 hs., sesiones medianfímicas.  
Primer domingo, a las 14 hs., conferencias.

**Hermanos Unidos**, Cabildo. — F. C. S.  
Miércoles de 14 a 16 hs., lecturas comentadas.  
Sábados a las 20 hs., sesiones medianfímicas.

**José Gutiérrez**, Azcuénaga 75, Avellaneda.  
Martes y sábados, a las 20.30 hs., sesiones medianfímicas.

**La Fe**, Thompson 541. Capital.  
Lunes 1o. y 2o., a las 21 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
Jueves a las 20 hs., sesiones medianfímicas.

**La Unión de los Cuatro Hermanos**, Av. Parral 1285. Capital.  
Lunes, a las 20.30 hs., sesiones de estudio.  
Miércoles, a las 20.30 hs., sesiones medianfímicas.  
Sábados 1o. y 3o., sesiones medianfímicas.  
Jueves y viernes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
Sábados, 2o. y 4o., a las 21 hs., conferencias públicas.

**La Salud**, calle 19, N° 847. — Balcarce, F. C. S.  
Sábados, sesiones experimentales.  
2o. y 4o. domingo, estudios teóricos.  
Primer domingo, asambleas generales.  
Tercer domingo, conferencias públicas.

**Luz, Justicia y Caridad**, Dámaso Larrañaga 758. Capital.  
Lunes, a las 19 hs., lectura comentada y escritura, para la C. D.  
Miércoles, a las 15 hs., sesiones de desarrollo medianfímico.  
Jueves a las 19 hs., lectura comentada y sesión general.  
Sábado a las 15 hs., sesión general de desarrollo medianfímico.  
2o. domingo a las 15 hs., sesión medianfímica.

**Mundo de la Verdad**, Diagonal 74, N° 925. La Plata, F. C. S.  
Primer domingo, a las 16 hs., sesión especial para socios.  
Lunes, a las 17.30 hs., informes de propaganda.  
Miércoles, a las 20.30 hs., sesiones medianfímicas.  
Viernes, a las 20.30 hs., sesiones de desarrollo y de experimentación.

Nota: faltan sociedades que aún no remitieron el detalle.

### LAS PRIMERAS GOLONDRINAS

**ERNESTO.** — Absolutamente ninguno. Amistad... sí, la que Vd. me proporciona, honrándome con ella, desde la última vez que estuvo en la estancia. Aparte de la suya, ninguna otra. (*Alcira se levanta y queda con el cheque en la mano, escuchándole*). La ciudad fué muy hostil con nosotros. Aquí tuve el dolor de perder a mi padre, de comprobar que todas las puertas se me cerraban aún con mi título de ingeniero agrónomo. Digo mal; la mayor felicidad de mi vida la encontré aquí. El hombre magnánimo, de corazón, lo hallé aquí. No debo quejarme. (*Suena el timbre de la calle*).

**ALCIRA.** — Pero siendo un hombre joven, culto, ¿cómo es posible que no haya encontrado hasta ahora en la sociedad vinculaciones o amistades?

**ERNESTO.** — He vivido siempre lejos de todo trato social. Desde pequeño no tuve otra preocupación que mis estudios y cuando conquistaba relaciones, tenía cuidado que no fuese en forma que pudiera distraerme de mi idea tenaz: la de formarme primero, para ser un hombre de provecho después.

**ALCIRA.** — Aun asimismo, alguna amistad... (*Insinuan-te*).

**ERNESTO.** — Dentro de mi sexo; no con el contrario.

**ALCIRA.** — ¿Es usted racio al trato con el sexo débil o no le inspira suficiente confianza?

**ERNESTO.** — Nada de eso señorita. Es que he tenido siempre el defecto de reflexionar mucho; por ello, cuando llegó en mi vida el momento de orientarme, cuando me encontré frente a frente con el destino que debía cumplir en la existencia, dirigiendo una mirada angustiosa al pobre hogar en que había nacido, sólo vi a mi padre, enfermo y viejo, soportando el peso de las obligaciones de la familia y con la preocupación constante de educar a sus hijos. Esta pequeña luz que iluminó mi corazón, me dispuso a tomar la vida en serio y a preocuparme únicamente de mis estudios para que, algún día, pudiese sustituir a mi padre poniéndome yo al frente de la fa-

milia.

**ALCIRA.** — ¿De modo que Vd. no pensará en su porvenir, en lo que individualmente le atañe, hasta que no vea asegurado el de su madre y su hermana?

**ERNESTO.** — Ciertamente. No podría contraer compromisos ni deberes que me obligasen a olvidar los otros.

**ALCIRA.** — Feliz de Vd. que a los veinticinco años, sabe lo que otros no han aprendido a los setenta.

**ERNESTO.** — No tanto, señorita. La vida me guarda sorpresas y quizá emboscadas en las que puede flaquear la sinceridad de mi espíritu. (*Pausa*). Por otra parte, tal vez el programa sencillo que he bosquejado, cederá algún día a otros ideales; el día que mis seres queridos no necesiten el sacrificio de mi porvenir personal.

**ALCIRA.** — Dios querrá que ese día llegue para Vd. (*Pausa*). Mientras tanto, cuente siempre conmigo. Yo le he brindado mi amistad y no es una palabra que el viento se lleva.

**ERNESTO.** — Gracias, señorita Alcira. Es un honor para mí.

**ALCIRA.** — Bien, aquí tiene el cheque.

**ERNESTO.** — ¿La verá por la estancia pronto?

**ALCIRA.** — Sí. Mi padre piensa ir dentro de dos o tres meses y estoy segura que me llevará consigo.

**ERNESTO.** — Tendré mucho placer en que Vd. vaya.

**ALCIRA.** — Entonces, hasta la vista.

**ERNESTO.** — Hasta la vista, señorita Alcira. (*Vase por foro*).

**ALCIRA.** — ¡Qué simpático es! ¡Dios mío, concédele lo que pide y que se atreva algún día a fijarse en mí!

### ESCENA XVIII

**ALCIRA, ISABEL, JUANITA y MIGUEL** (por segunda izquierda)

**ISABEL.** — Vd. sabe Sr. Recalt, que no está en mi carácter herir las creencias ajenas. Lo que he dicho y sostengo es que toda persona de regular criterio, que cree sinceramente en un Dios justo, bueno y misericordioso, no puede

CUIDE  
EL MEJOR DE SUS SENTIDOS  
→ LA VISTA  
CONSULTE A:



30 años de experiencia es la mejor garantía técnica  
Ex-Jefe de la Sección Óptica de la Droguería LA ESTRELLA Lda.  
ALSINA 455 U.T. 33-AVENIDA 5409 BUENOS AIRES

**COTONE Hnos.**

SASTRES

Esta casa ofrece a todos los espiritistas que desean servirse de ella, un descuento del 5 por ciento, el cual será destinado a beneficio del Taller de Costura para pobres de la sociedad Constanca.

LAVALLE 958

Bs. AIRES

**EMPRESA DE PINTURA**

**FELIPE GALLEGOS**

Letras - Decorados - Empapelados  
Pintura en General

MALABIA 3143

BUENOS AIRES

U. T. 71-Palermo 3638

**PALLÁS & Cía.**

ARTES GRAFICAS

E. UNIDOS 1609

U. T. 38-Mayo 4492

**S. VACCARO**

BALANCEADOR Y REMATADOR PUBLICO MATRICULADO

Balance, Remates, Bienes Raíces, Hipotecas,  
Seguros, Contratos, Escrituras, Sucesiones,  
Asuntos Civiles y Comerciales, Cobranzas,  
Administración de Propiedades, etc.

NOTA.—Consultas gratis a los suscriptores de "LA IDEA".

PARANA 190

U. T. 37 - Rivadavia 4550

Oficina: de 8 a 20 horas

Buenos Aires

**Dr. GERARDO JORDAN**

DENTISTA

ENTRE RIOS 1804

U. T. 23 - BUEN ORDEN 5250

CONSULTAS DE 14 A 19

**Victor Lovero**

Construcciones en General

SOLER 5855

U. T. 71-Palermo 8194

**MAISON BELER**

Modas

Fantasías y Novedades

Se reforman sombreros

Av. del Trabajo 2347 U. T. 63-Flores, 1093

**MANUEL B. ALLENDE**

MECANICO

Reparación y reforma de trilladoras y  
máquinas agrícolas en general  
Trilla y limpieza de semilla de alfalfa  
y cereales

CABILDO

F. C. S.

**FELISA ARRAIZA**

Modista de vestidos de fantasía y calle  
PRECIOS ECONOMICOS

SANTA FE 1142

BUENOS AIRES

LAS PRIMERAS GOLONDRINAS

contradecirse, a la vez, creyendo en un Dios cruel y vengativo con los hijos que El deliberadamente ha creado. Además, ¿no es fanático creer que solamente naciendo en países católicos y que unas cuantas fórmulas, contradictorias con las enseñanzas del cristianismo y absurdas ante el buen sentido, sean las únicas puertas que conducen a la felicidad?

MIGUEL. — Pero señora, Vd. que tanto conoce el Evangelio ¿no sabe que Jesús dió plenos poderes a sus discípulos para constituir su iglesia y que las leyes que ésta marcó deben ser cumplidas si el hombre quiere salvarse? ISABEL. — Jesús no dejó fórmulas de ninguna especie; todo lo que El dijo se condensa en una ley bien sencilla en palabras, aunque difícil de practicar. "Ama a Dios y a tu prójimo". El respetó todas las fórmulas establecidas y el modo de rendir culto a Dios. El pidió de beber a la samaritana que pertenecía a un culto cismático y cuando ella le dijo: "¿Cómo tú, judío, te atreves a pedirme agua a mí, que soy samaritana?". Jesús contestó: "A Dios no hay que adorarlo ni sobre aquel monte ni en Jerusalén, sino en espíritu y en verdad".

JUANITA. — ¿Pero tú opinas, que de nada me servirá en este mundo la práctica de los ritos consagrados?

ISABEL. — No he dicho eso.

MIGUEL. — Entonces, la religión católica... ISABEL. — La religión católica y todas las religiones son buenas y eficaces siempre que se practiquen con sinceridad, sin dobleces. Es evidente que hay algunas mejores que otras y para discernirlo deben observarse sus resultados. La mejor religión es, pues, aquella que hace seres más enérgicos, más virtuosos y más morales. Para mí, es la natural que se desprende del espíritu sencillo y claro del Evangelio, vale decir, el Espiritismo. JUANITA. — Bueno, esta discusión es muy agradable, pero se me hace tarde y debo volver a casa. MIGUEL. — Es verdad. Yo iré contigo y... ALCIRA. — Y yo tendré el gusto de acompañarlos. ¿No te

parece Isabel?

ISABEL. — Sí, sí. Yo hoy tengo mucho que hacer. Mi secretaria debe estar esperándome.

JUANITA. — Querida prima, hasta otro día. (La besa).

Saludos a Tomás.

ISABEL. — Gracias. Adíos.

MIGUEL. — Buenas tardes, señora. Ya seguiremos en algún otro momento nuestra discusión.

ISABEL. — Con mucho gusto. Hasta pronto. (Le da la mano).

ALCIRA. — Volveré en seguida. ¡Ah! Ahora recuerdo que papá quiere hablarte antes de ir a cenar.

ISABEL. — Bueno. (Sale Juanita, Alcira y Miguel por foro). Una batalla más. No cejaré hasta que Miguel y Juanita se hayan convertido al Espiritismo, al ideal que conduce a la perfección por el camino más corto y más recto. (Toca dos timbres). Es ardua tarea pero con la ayuda de Dios lo he de conseguir. (Queda pensativa un momento).

ESCENA XIX

ISABEL y CRIADA

CRIADA. — (Segunda izquierda). ¿Señora?...

ISABEL. — ¿Ha venido la Srta. Smith?

CRIADA. — Hace un rato que espera en la biblioteca.

ISABEL. — Para cualquier cosa allí estoy.

CRIADA. — Muy bien, señora. (Vase. Isabel se dirige hacia el foro en el momento que llega don Gabriel.)

ESCENA XX

ISABEL y DON GABRIEL

ISABEL. — ¡Hola, tío! ¿Qué tal, cómo está?

DON GABRIEL. — Bien. ¿Y tú, muchacha?

ISABEL. — Muy bien, gracias. ¿No encontró a Juanita al subir?

DON GABRIEL. — Sí, iba con su novio y tu hermana.

(Continúa).

# Super Cera "Splendid"

La mejor y la más  
barata para lustrar  
pisos, muebles,  
automóviles,  
parquets, etc.

\* \*

Lustra sin fatigar



Pídala a su Pro-  
veedor y si no la  
tiene, a la

**SOCIEDAD COMERCIAL  
& INDUSTRIAL  
PRODUCTOS SPLENDID**

\* \*

**PAMPA 5201-17**

**U. T. 51, Urquiza 2712**

**Buenos Aires**

## Casa "MAS"

### PEINADOS

Corte de Melena, Ondulaciones, Postizos  
de todas clases. Pelucas blancas  
de fantasía



Cortar y Ondular Melena .... \$ 1.—  
Sábados, Festivos y Vísperas .. „ 1.50  
Niñas (cortar y ondular) ..... „ 0.70  
Abono 3 servicios ..... „ 2.50

Ondulación Permanente sin electri-  
cidad \$ 5.—, 8.— y 10.—

**TRABAJO GARANTIDO**

**VENEZUELA 1785**

Al lado de la farmacia del Dr. Baralis

## FERRETERIA Y PINTURERIA

"LA RAZA"

**FERMIN GONZALEZ**

Artículos de limpieza, se colocan vi-  
drios y se hacen marcos para cuadros

**CHACABUCO 1507 — BRASIL 702**

**U. T. 23-6629 B. Orden Buenos Aires**

## MODAS Y FANTASIAS

"Le Petit Parisien"

— DE —

**Julia R. de Rovira Caro**

Se hacen toda clase de reformas

**Rivadavia 8685**

**U. T. 67, Floresta 0198**